

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Lunes 23 de Marzo de 1885.

Año XIII. Núm. 3.648.

La utilidad de los lazaretos

El señor ministro de la Gobernación ha remitido ya al Congreso los datos pedidos por el diputado Sr. Gullon, para estudiar la campaña sanitaria empezada el 26 de Junio último con motivo de la aparición del cólera en Francia, y entre ellos hay una estadística que puede servir para apreciar la utilidad de los lazaretos.

Segun ella, hubo 35 lazaretos terrestres y cuatro marítimos, distribuidos en 13 provincias; ingresaron en los 35 terrestres 11.927 cuarentenarios y en los cuatro marítimos 17.995; fueron asistidos 83 enfermos y fallecieron 12.

Lo primero que salta a la vista, aun sin estar muy versados en la estadística de mortalidad domiciliaria y hospitalaria, es la enorme desproporcion entre el número de muertos y el de enfermos de los lazaretos. ¿A qué causa obedece la excesiva mortalidad habida en estos establecimientos?

Seguramente no puede atribuirse a la gravedad de las enfermedades asistidas, porque sobre que, en general, los diagnósticos de los médicos asistentes no son de afecciones de importancia, tampoco de-

jaría de ser desproporcionada la relacion, a menos que se hubiese tratado de focos epidémicos, y basta para convencerse compararla con la mortalidad de los hospitales.

Recordamos en este momento la estadística de la sala de un hospital de Madrid, de los de mas medianas condiciones: en cuarenta y cinco dias se prestó la asistencia facultativa á 141 hombres afectos de enfermedades internas, tan grave algunas de ellas como la tuberculosis pulmonar y la hemorragia cerebral, y fallecieron solo tres individuos.

Debe, pues, suponerse que las malas condiciones higiénicas y sanitarias de los lazaretos han debido influir muy eficazmente en el término funesto de las enfermedades asistidas, porque no de otro modo es posible explicarse que de 83 enfermos mueran 12.

Obsérvase, en efecto, que de esos 83 enfermos hubo 39 diagnosticados de cólera leve, dos de diarrea «premonitory» (?), seis de fiebras intermitentes, dos de empacho gástrico y otras de distintas afecciones análogas á ellas, por su absoluta falta de importancia, y que solo 15 apa-

recen diagnosticados de enfermedades graves, como pulmonía, fiebre tifoidea, tabes mesentérica y cólera.

De los doce fallecidos, seis lo fueron á consecuencia del cólera, ó por lo menos así lo dice la estadística oficial, y fué una fortuna para los cuarentenarios que no hubiera entre ellos mayor número de coléricos, porque si de siete atacados murieron seis al principio, mejor dicho, cuando aun no habia epidemia, es de suponer que si adquiere incremento y llega á su período álgido, hubiera habido mas muertos de cólera que coléricos.

Estos datos dan ya idea de la utilidad de los lazaretos, por lo que toca á la higiene individual. La que presta como medida profiláctica contra el cólera, tambien puede deducirse de la misma estadística, y así nos proponemos hacerlo.

El reino de Hawaii

Son verdaderamente sorprendentes los progresos de esta pequeña nacion oceánica, y á seguir por este camino, pronto figurará entre las naciones más dignas de estudio y admiracion.

La inmigracion continúa aportando á

En fin, es una calamidad en toda regla. Los niños andan expuestos á renovar cada dia las cicatrices del antecedente.

Los criados encuentran á cualquier hora medio de cohonestar las irregularidades de la sisa.

El gato, como todos los seres viciosos, añade á los propios males que causa los ajenos que encubre.

El se com: el cuarteron de ternera que no ha venido de la plaza.

El se fraga la pechuga de perdiz que no parece en el estofado.

El usurpa la pata de gallina que no salió de la olla.

Cómplice involuntario de las menudas rapiñas á domicilio, colaborador irresponsable de las raterías consuetudinarias á plazo periódico, es un enemigo intestino de la fortuna privada y del presupuesto cotidiano, es un tentador impenitente de la fidelidad quebradiza y un corruptor perenne de la honradez enloquece.

Roba é incita. Destroza y apadrina.

Su proceso está hecho por su conducta desde los tiempos primitivos. Mas á despecho de todo y para confusion de la humana especie, continúa paseando su estéril majestad por los espléndidos salones como por las humildes boardillas.

Hemos adoptado procedimientos químicos en la guerra permanente contra los chinches, contra las moscas, contra las pulgas, contra los mosquitos, contra la infinita multitud de habitantes importunos del globo civilizado.

Pero ni la ciencia, ni la industria, han prevalecido contra el gato en lo tocante al exterminio de los ratones, sin duda por lo razonable que hubiera sido.

Se prescindie del galápago, que limpia de repugnantes bichos el suelo de la vivienda.

Se prescindie de la culebra, que acaba con no pocos feos insectos, sin ocasionar gasto alguno.

aquel archipiélago fuerzas é inteligencia.

En los últimos seis años se han establecido en aquellas islas:

En 1879	6.245	inmigrantes
» 1880	3.665	»
» 1881	4.302	»
» 1882	2.877	»
» 1883	7.452	»
9 meses 1884	2.713	»
Total	27.254	»

La balanza mercantil continúa tambien siendo favorable al reino de Hawaii.

Hé aquí el exceso de las exportaciones en los últimos cinco años:

Pesos fuertes	
En 1880	1.295.176
» 1881	2.307.457
» 1882	3.324.506
» 1883	2.509.103
9 meses 1884	2.913.938

La exportacion del azúcar, principal fuente de riqueza para aquel país, que fué en 1883 de 114.107.155 libras, ha alcanzado en 1884 la cifra de 142.654.923 libras, ó sea un aumento de 28.547.768 libras.

En cambio la exportacion de la melaza

Se prescindie hasta del gallo, que con su canto, mide el tiempo, y hasta la de pollina, que, con su jugo, aumenta la vida.

No se prescindie, sin embargo, del gato.

La primera necesidad del ajuar de la gente plebeya es ese animalito, que las novias encargan meses antes de consumir su matrimonio, y las suegras engordan meses antes de casar sus hijas.

Una vieja madre de esas que todo lo saben y todo lo cuentan no se concibe sin dos cosas; sin un brasero, que le turra las ropas durante los frios del invierno, y sin su gato, que la araña las manos, mientras se da calentones sobre las áscuas.

La rueda empieza á desterrarse.

El gato desafía al progreso. Es una institucion secular, en el orden privado, que no logra conmovier la avalancha de la cultura, sino que antes bien resiste á las delicadezas del gusto, así como se acomoda con las simplicidades de la rudeza.

La aristocracia los prefiere de Angola, que son los más sucios.

La democracia los busca bravíos, que son los más caros.

Para el agorero no hay como los gatos negros, que proyectan la buena fortuna, ó los gatos pardos, que preservan de tristes accidentes la morada.

Para las mujeres el gato de tres colores es el colmo de la medida.

Bajo una ó bajo otra forma, con tales ó cuales circunstancias, ya lo véis, él está donde hay gentes. En las cabañas, en los palacios, en las oficinas, en los conventos échase de ver su presencia. ¿A qué atribuir ese empedernimiento universal de las costumbres íntimas? Un amigo me lo dice al oído en este instante.

No conoce nada tan difícil de desarraigarse como los malos hábitos.

Pablo Nougués.

(«Del Imparcial.»)

EL GATO

La presencia de ese animalito en casi todas las casas, lo confieso, me ha hecho reflexionar á menudo. ¿A qué atribuirlo? Porque sus caracteres específicos distan mucho de presuponer estrechas relaciones con el hombre.

No es, como el perro, un compañero fiel á quien encomendar la defensa de nuestros hogares.

No es como el caballo, un servidor leal á quien exigen los rigores de la fatiga.

No es, como el pájaro, un músico complaciente á quien impone el consuelo de nuestras penas.

No es, como la gallina, productor infatigable.

No es, como la paloma, alimento sabroso.

Y sin embargo, en las grandes ciudades, cuando menos, la mayor parte de las familias renuncian á la posesion de la paloma, de la gallina, del pájaro, del caballo, del perro, mas no á la compañía del gato.

A pesar de su dudosa domesticidad, de su involuntaria fiereza, él está donde hay gentes. Se le vé acurrucado en el fogon del artesano, en la chimenea del magnate, sobre las rodillas de la modesta menestrala, sobre la crugiente falda de la elegante dama. ¿Por qué? Hé ahí mi tema.

Es arisco, gruñon, ingrato, egoista, exigente.

Suele castigar la mano que le acaricia. Suele olvidar los beneficios que recibe.

Además de que posee ingénitas inclinaciones á la gula, al abuso de confianza, al hurto, á la truhanería doméstica.

Su única recomendacion estriba en su admirable habilidad para la caza de los roedores.

Es de ver como acecha, cómo sorprende, cómo provoca, cómo burla, cómo acorrola, cómo aprisiona al activo ratoncillo entre las sombras de la noche.

Cuando le mira jadeando bajo sus patas, con aquellos ojos tan luminosos, tan implacables, erguida la cabeza, esponjada la cola, el gato parece digno de los honores que recibe.

Hay que convenir entonces en que es un animal verdaderamente hermoso.

Pero descuida con harta frecuencia, y tanto mas por completo cuanto mas regalado se halla, su fecundo ejercicio. Verdad que el acre aliento que exhala en el reposo, basta á ahuyentar al enemigo de tablas y papeles. Mas si fuera á hacerse una exacta estadística de lo que cuesta y de lo que produce, habia de resultar en daño suyo.

No hablemos de los gatos súcios que tajan las cortinas de tisú y los vestidos de seda de la India y las alfombras turcas y las sillerías de raso doble al menor inevitable descuido.

Aun los limpios y bien criados, que saben acudir á su cajoncito de serrín para hacer los menesteres ordinarios, perjudican mas que benefician, y esto sin contar las muchas importunidades de su trato.

Cuántas veces la ensimismada doncella pierde de la jicara á la boca el cangilón de chocolate que le ha apetecido á su mimimo.

Cuántas veces infesta la atmosfera con el desaseado tufillo del chamuscado rabo que columbia, como si fuera un pabetero en los aires.

Cuántas veces nos aburre con su ronquido de bien estar, y cuántas otras nos atruena con sus eróticas baladas.

Se deja, á fuerza de pasar y repasar por debajo de nuestras piernas, los mal seguros pelos de su lomo en nuestros pantalones.

Afila las ciosas uñas en nuestras zapatos.

Trasmite á nuestros abrigos la ceniza que hubo de recoger en el hogar y el polvo que hubo de tomar á préstamo en los tejados.

ha disminuido en 83.447 libras; y se comprende, porque cuanto más se perfecciona la elaboración del azúcar, menos melaza rinde el trapiche.

En la lista de los agraciados con la gran cruz de Kamehameha I, la más alta distinción que los hawayanos conceden á propios y extraños, vemos con gusto figurar, á más de S. M. el rey de España, á los señores duque de la Torre, D. Manuel Rancés Villanueva y D. Bonifacio de Blás, y entre los altos comendadores á D. Enrique Martos, prueba evidente de que el gabinete de Honolulu ha deseado mantener y estrechar sus buenas relaciones con España.

El socialismo alemán

La fracción de diputados socialistas alemanes ha presentado al Reichstag un proyecto de ley tendiendo á modificar radicalmente la organización actual de la industria, particularmente en lo que concierne á las relaciones del capital con el trabajo.

Se pretende en aquella proposición:

Fijar en diez las horas del trabajo de la semana, menos el del sábado, en cuyo día solo se trabajarían ocho.

Prohibir el trabajo nocturno, salvo las excepciones que serían determinadas por el «Comité del Trabajo», con anuencia de la Cámara del mismo.

Introducir en las industrias un reglamento sobre el trabajo, en cuyas condiciones figura su exención antes de los catorce años de edad.

Estas diferentes prescripciones discrepan poco de las presentadas anteriormente al Parlamento alemán sobre la protección al trabajo; y la originalidad de la proposición consiste en la creación de un sistema de nuevas instituciones, constituyendo una especie de poder ejecutivo y de intervención especial ejercida sobre las explotaciones industriales.

El «Comité imperial del trabajo» residiría en Berlín, y su organización estaría á cargo del Consejo federal.

Bajo la jurisdicción de este Comité, actuarían una serie de «delegaciones del trabajo» comprendiendo distritos de doscientos mil á cuatrocientos mil habitantes. Cada delegación se compondría de un «consejero del trabajo», coadyuvado por los empleados auxiliares necesarios.

Los funcionarios del Comité imperial, los consejeros del trabajo y sus auxiliares, tendrían el derecho y la obligación, de inspeccionar los talleres del Estado, de los municipios y de los particulares y de adoptar las medidas que conceptuaran necesarias, para preservar la vida ó la salud de los obreros en aquellos talleres empleados.

En cada circunscripción de una delegación del trabajo, se formaría una «Cámara» cuyos miembros serían elegidos una mitad por los industriales, y la otra mitad por los operarios mayores de edad.

Estas «Cámaras del trabajo» prestarían su apoyo moral y material á las delegaciones en todo lo concerniente á la vida económica del distrito.

Serían de su especial competencia: las informaciones sobre los efectos de los tratados de comercio y de navegación, sobre los Aranceles de Aduanas y contribuciones del Estado, sobre los salarios, precios de las subsistencias, alquileres de viviendas y su estado higiénico, en fin, sobre las condiciones de salud y moralidad de la clase obrera.

Formularían igualmente sus reclamaciones á las autoridades competentes so-

bre las irregularidades y fenómenos peligrosos que se produjeran en la vida industrial del distrito, y emitirían sus opiniones sobre las providencias que conceptuaran más acertadas para remediarlos.

Constituirían, por último, el tribunal supremo para dirimir todas las desavenencias entre el capital y el trabajo.

HERAT

Este nombre, conocido hasta poco solo en un reducido círculo de diplomáticos, de geógrafos ó de aficionados á las cosas geográficas, parece ahora destinado á ser dentro de poco tan vulgar como el de Sebastopol ó el de Plevna en anteriores y memorables conflictos.

Herat en una gran ciudad, capital de un pequeño Estado del mismo nombre, que ha dependido unas veces de Persia y otras del Afghanistan, por estar situado entre ambos países. El janato de Herat tiene una superficie de 120 á 150.000 kilómetros cuadrados y una población compuesta de muchos elementos diversos, y que podrá ascender á millon y medio de habitantes.

Entre las altas tierras que forman la meseta de Iran y las llanuras del Turkestan, extiéndose un inmenso sistema de montañas, conocido por el nombre general de Indo Kuch, que parte del mismo Himalaya y vá á unirse al Cáucaso despues de haber pasado al Sur del mar Caspio. Algunos de sus cumbres tienen una altitud superior á 7.000 metros. En los valles que se extienden á sus piés el calor es intenso y la tierra de una fertilidad maravillosa. En las alturas reina sin rival un eterno invierno.

Los rios que se precipitan de esas montañas corriendo hácia el Norte, van á perderse en las estepas del Turkestan. El principal de ellos es el Heri-Rut, que cruza el Herat abriendo así en el seno de la cordillera una brecha perfectamente practicable, por donde puede penetrar en el Iran y bajar ya sin que obstáculos naturales se opongan á su paso hasta las fronteras de la India y hasta el Oceano Indico.

La ciudad de Herat cuenta unas 80.000 almas, según los mejores cálculos. Ocupa una gran extensión de terreno en el fértil vega del Heri-Rut y está defendida, aunque muy difícilmente, por murallas de tierra y ladrillo. Tiene algunos edificios magníficos, entre los que figura en primer término la gran mezquita. Su importancia comercial es muy grande, según puede deducirse de su situación entre dos regiones tan extensas como el Turkestan y el Iran. Todos los caminos que del Oeste conducen á la India pasan por ella. Su importancia estratégica es igualmente considerable, por hallarse además en el principal paso de los montes de Ghor, uno de los que forman el Indo Kuch.

—Otro camino hay para penetrar en Herat además del indicado: el valle del Mur-hab. Los rusos se han apoderado de ambos durante el año que acaba de transcurrir. Tiene Merv, en el valle de Murg-hab y Sarachs, en el Heri-Rud.

¿Cómo han llegado las cosas al estado en que hoy se encuentran en el Asia central?

¿Cómo se han apoderado los rusos en treinta años de una región cortada, aquí por caudalosos rios, allí por montañas altísimas, interrumpidas en otras partes por grandes espacios desiertos y habitada por tribus guerreras acostumbradas desde hace siglos al merodeo y á la vida nómada? ¿Cómo ha podido verificarse esta especie de milagro sin una gran guerra, sino mediante anexiones sucesivas, en las que la

resistencia, si la ha habido, ha sido generalmente débil?

Pocas personas saben esto, no solo por el secreto en que el gobierno ruso mantiene sus operaciones en el Asia central, sino por el poco interés que éstas inspiran á la opinión pública europea, preocupada con cuestiones que le parecen de importancia más directa y poco curiosa por saber lo que ocurre en un país para ella casi desconocido.

Sin embargo, la cuestión ofrece en los momentos actuales un interés de primer orden.

(«Del Día.»)

Revista extranjera

Respecto la cuestión del Afghanistan, ha declarado M. Gladstone en la Cámara de los Comunes que Rusia é Inglaterra se han comprometido recíprocamente á no avanzar sobre el territorio citado.

En cuanto á la cuestión de fijar la frontera mediante una información será en adelante objeto de negociaciones diplomáticas.

Esto no obstante, los preparativos hechos para hacer la guerra contra Rusia continúan activamente en Inglaterra. Se ha dado orden á los arsenales de las provincias de Bombay y de Bengala para preparar municiones de todas clases. Se estudia también la manera de llevar á cabo la movilización de dos cuerpos de ejército comprendiendo cada uno 28.000 hombres de infantería 8.000 de caballería y 90 cañones. El almirantazgo prepara una escuadra para transportes.

El «Diario de San Petersburgo» publica un artículo diciendo que la grande agitación que el conflicto ruso afgano ha causado en la Bolsa es incomprensible despues de las recientes declaraciones de M. Gladstone.

Sean las que se quieran las dificultades que se ofrece la delicada cuestión de limitación de territorios en las comarcas lejanas del Asia Central, es lo cierto que prosiguen las negociaciones con la firme intención y con entera certeza de llegar á una solución práctica, seria y durable que consolidará la paz en estas comarcas, así como las buenas relaciones entre Rusia é Inglaterra. Las perturbaciones que experimentan los asuntos financieros no se explican sino por manejos bursátiles. El «Diario de San Petersburgo» censura asimismo la agitación que se ha promovido en la Bolsa de Berlín, donde se han propalado los rumores más absurdos, tales como el bloqueo del mar Báltico.

Los miembros parnellistas de la Cámara de los Comunes de Londres han resuelto censurar la visita del príncipe y la princesa de Gales en Irlanda considerándola como inoportuna y recomendando al pueblo irlandés y á sus representantes, á la vez que abstenerse de cometer cualquier acto descortés contra el príncipe y la princesa abstenerse también de concurrir á cualquiera recepción.

El general sir Gerald-Graham encargado del mando de la nueva expedición al Sudan ha desembarcado ya en Souakim. Se cree que marchará la semana próxima al encuentro del ejército insurrecto de Osman-Digma. Este ejército es cada vez más numeroso y opera cada día más excursiones hácia Souakim. La lucha de la expedición Graham contra las tropas del Madhi será encarnizada. Una vez vencido Osman-Digma, el general Graham procederá á la construcción del ferro-carril de

Souakim á Berber para prolongarlo un año desde Berber á Kartum.

Un telégrama del corresponsal del «Standard» dice que el almirante Courbet bombardeó á Chin-hai, ante puerto de Ning-Po. Uno de los fuertes ha sido totalmente destruido. Las operaciones continúan.

El almirante Courbet se prepara para atacar á Macepao-Shau.

El consejo nacional de Suiza ha consagrado cuatro sesiones al debate referente á las medidas que conviene tomar contra el abuso de las bebidas espirituosas, mayormente del aguardiente.

La autoridad ejecutiva ha preparado un dictámen de los más completos y muy interesante. Con corta diferencia todos los Estados del Globo, China inclusive, han enviado informes al Consejo federal concernientes á la cuestión.

Las proposiciones del Consejo federal han sufrido algunas modificaciones de detalle.

Se ha votado un artículo de la Constitución (32 bis) que restringe la libertad de comercio y de industria y permite la elaboración de una ley que imposibilite la fabricación de aguardientes perjudiciales á la salud.

Esta ley, según los cálculos hechos, dará un rendimiento anual de cinco millones que serán repartidos entre los cantones á prorata de la población.

De este rendimiento se destinarán, sin embargo las sumas necesarias para indemnizar á los diversos cantones: Berna, Friburgo, Lucerna, Bale, á los cuales la Constitución acordó el privilegio de recaudar hasta 1890 los impuestos indirectos sobre las bebidas.

El proyecto mata de una vez la fabricación y el consumo del aguardiente. Como equivalente del alcohol se facilitará á buen precio al pueblo bebidas higiénicas.

La cuestión del trigo

La causa de la gravísima crisis que tanto preocupa fuera de España á los agrónomos y á los políticos es, como dejamos indicado, el arribo á Europa de cantidades enormes de cereales de los Estados Unidos, ofrecidos al consumo á precios tales que no sufragan los gastos de su producción en el viejo continente. De ocho ó diez años á esta parte la producción de cereales en los inmensos y fértiles valles del Misisipi, el Missouri, el Nebraska y el Arkansas ha alcanzado un desarrollo verdaderamente fabuloso, promovido por la no menos prodigiosa multiplicación de sus ferro-carriles, que en breves años han puesto en rápida comunicación con los puertos aquellas dilatadas y fecundas comarcas, donde como en la Nebraska aco-recta, la falta de salidas obligaba á los labradores á ofrecer el trigo á cuatro pesetas el hectólitro. Datos interesantes en sumo grado, publicados en el «Manual de Poor», ponen en relieve esta última conexión que con el desarrollo de la población y de la producción agrícola en los Estados del Oeste ha tenido el de la red de sus ferro-carriles. En el período de diez años de 1870 á 1880 en once Estados del Oeste, los ferro-carriles han aumentado desde 19.000 millas hasta 45.000; y en este mismo decenio simultáneamente, la población ha crecido desde 13 hasta 18 millones de habitantes. En la totalidad de los Estados Unidos la producción de cereales ha crecido en este período de 223 hasta 564 millones de hectólitros; habien-

descendido á 160 millones de hectólitos en 1883 la producción del trigo solamente.

Antes de este desarrollo de las líneas férreas; aun vendiéndose el trigo en los puertos del Océano á 21 francos no podía soportar el gasto de transporte á distancia mayor de 400 kilómetros, ni el maíz más allá de una mitad de camino. Llegaba á pagarse el porte de una tonelada de mercancías de Buffalo á Montréal á 30 duros, y á veces hasta 100 de Nueva-York á Buffalo en expediciones que no tardaban menos de veinte días. La construcción de innumerables líneas de ferro-carriles y con ellas la competencia que ha surgido entre éstas y las compañías de navegación fluvial, y entre las mismas empresas de ferro-carriles, declarándose una verdadera guerra de tarifas, ha venido á facilitar de tal suerte los transportes, que el de la tonelada de trigo que antes costaba 31 duros desde Chicago á Nueva-York ha llegado á bajar hasta siete y medio. Y esta asombrosa baratura de los portes es la que unida al espíritu emprendedor y activo de aquella raza, á la abundancia de capitales siempre apercibidos para lanzarse á toda empresa lucrativa y al establecimiento de sus «Bonanza farms», inmensas labranzas de 20 y 30 000 hectáreas, en cuya explotación se aplica á los menores detalles la más perfecta maquinaria agrícola ideada por el génio mecánico de aquel pueblo, es lo que en grado máximo ha promovido el desarrollo de todos los elementos que una naturaleza espléndida ofrece al trabajo del hombre en las vírgenes y dilatadas llanuras del «West» y del «Far-West». En las condiciones excepcionalmente favorables que ofrecen para la producción de cereales aquellas inmensas vegas, tierras incultas por espacio de tantos siglos que atesoran una riqueza incalculable en elementos vegetales, y que por lo tanto pueden dar por espacio de muchos años, sin necesidad de abonos y con escaso trabajo, una larga serie de cosechas, es donde hay necesidad de buscar la primera causa de la crisis producida en Europa por la baratura de los precios.

Gacetilla

Segun estaba anunciado, á las 8 de la mañana de ayer, se celebró la Misa en la Capilla de la cárcel pública de este partido judicial, cumpliendo en ella los presos con el precepto de la Comunión Pascual. El santo Sacrificio fué celebrado por el Rdo. D. Antonio Orfila Pbro. Cura-Párroco de Ntra. Sra. del Carmen, asistiéndole además de los aludidos presos, el señor Juez de Instrucción, el teniente de Alcalde Sr. Sintés y Saura y el Director de nuestro periódico. Durante el acto, llenaron los ámbitos de aquel recinto, los suaves y armónicos acentos de un armonio. El capellan del Establecimiento, Rdo. D. José Landino Pbro. leyó un acto de preparacion y otro en acción de gracias, llenos de emoción y tiernos afectos, distribuyendo á los presos el Pan Eucarístico, el citado señor celebrante.

El altar estaba adornado con profusion de flores y otros objetos, llamando la atención una reliquia de la Beata Margarita Maria de Alacoque, encerrada en rico relicario que posee el Sr. Landino.

Terminada la ceremonia, este señor obsequió á los presos con un espléndido almuerzo, y al mediodía, otra caritativa persona les ofreció un extraordinario en la comida.

Por disposición de la autoridad, se ha prohibido á dos forasteros que continúen implorando la caridad por las calles de esta ciudad.

Las sociedades Consey y Recreo tienen ya organizada una compañía dramática que durante la tem-

porada de Pascua dará funciones alternativamente en los teatros de las espresadas sociedades.

El conocido comerciante don Francisco Timoner (Quicus) recién llegado de Barcelona, ha traído una extensa variedad de objetos pertenecientes al ramo de *quincalla*, todos ellos de última novedad y del mejor gusto. Su importante establecimiento vá á verse, pues notablemente mejorado y embellecido con los géneros de que ha sido portador, y que expone al público con el arte que le distingue en tales presentaciones.

Los individuos pertenecientes á los cuerpos de esta guarnición que han obtenido la licencia ilimitada, han empezado hoy á hacer entrega de su armamento.

Los mozos del actual reemplazo de esta isla destinados á Ultramar regresan mañana á sus casas á bordo del vapor *Menorca*.

Terminada la revista salió ayer para Alcudia á bordo del vapor correo *Nuevo Mahonés* el capitán de la guardia civil llegado el jueves. También marchó destinado á Binisalem el cabo de dicha arma del puesto de esta ciudad y el del Alayor á Alaró.

Del regimiento de Mindanao vá á ser licenciados ciento sesenta y dos individuos.

A las 6 de la mañana de hoy ha fallecido el Profesor de francés D. Fernando Beltran Tomás. (E. P. D.) Enviamos el pésame á toda su familia.

Para el 1.º del próximo Abril queda anunciada la salida de Barcelona para Montevideo y Buenos-Aires del vapor trasatlántico inglés *Fedele Primavesi*.

Para Manila el 1.º de Abril próximo el vapor correo *Isla de Luzon*.

A fines de Enero último existían en los establecimientos penales de la península, islas Baleares y posesiones de Africa, 19.421 confinados.

Por el Ministerio de Ultramar se está estudiando la manera de establecer lo antes posible cuatro correos mensuales para Filipinas, con el objeto de favorecer las relaciones comerciales con nuestras posesiones de Oceanía.

En la calle de la Arravaleta contará en breve con una nueva tienda, que segun tenemos entendido, será sucursal de la de *Quicus* establecida en la calle del Castillo. Al efecto, y para dotar el nuevo establecimiento de cuanto hay de notable en los géneros á cuya venta se dedica, ha entrado en tratos el Sr. *Quicus* con las principales fábricas extranjeras.

Con tales antecedentes, creemos que el nuevo comercio podrá competir con los demás establecidos en dicha calle, y que llaman justamente la atención del público muy principalmente en estos días en que han expuesto variado surtido de libros de devoción, con motivo de las fiestas de Semana Santa.

Del producto cuadragesimal han sido entregadas hoy 250 pesetas al Asilo de Huérfanas y 300 pesetas á las Carmelitas terciarias.

Después de haber permanecido algunos días en la fortaleza de Isabel II el Excmo. Sr. General Contreras y su señora esposa, hoy han regresado á esta ciudad.

Hoy han empezado los señores gefes y oficiales de esta guarnición á adquirir la carne á cinco céntimos de peseta la libra más barato que el precio corriente.

Ayer fué notable la concurrencia de fieles en las parroquias de esta ciudad. Terminadas las funciones, vióse también muy concurrida la carretera de San Luis, así como el paseo de Isabel II.

El tiempo continúa variable, como es propio de la estación que atravesamos. Ayer por la tarde cayó una lijera lluvia, habiéndose repetido ésta, aunque algo más copiosa, durante la pasada noche.

El sol disipa, de vez en cuando, las nubes que se extienden por el horizonte.

Como es costumbre en esta ciudad, ayer fueron expuestas en la plaza de la verdura, las palmas que el próximo domingo se llevarán á bendecir para la celebración del domingo de Ramos.

También los niños acuden á comprar los *fassus* con que en sus juegos se dedican estos días á matar *judíos*, golpeando las piedras de nuestras calles.

Segun los periódicos de Valencia, la profundidad del canal de entrada al puerto del Grao solo era de 19 pies el día 10 de los corrientes.

Conviene que sirva esta noticia de aviso á los navieros, pues toda embarcación que registre más de 2.000 toneladas, correrá riesgo de embarrancar en dicho sitio.

En Francia hay un dicho vulgar que se cree muy antiguo, y segun el cual el fin del mundo tendrá lugar el año en que San Jorge caiga en Viernes Santo, San Marcos en Pascua y San Juan en Corpus. Pues bien: parece que el año próximo ocurrirán esas coincidencias que alarman á nuestros vecinos, los cuales tienen otros motivos más fundados, no ya para alarmarse, sino para aterrados.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo *Nuevo-Mohonés*:

PARA ALCUDIA
D. Bartolomé Pons, Felix Soler, Gabriel Vidal, Jaime Vidal, Francisco Pons, Jaime Mari, Juan Colomá, Rosa Mari, Bernardo Carracedo, Francisco Pons, Isabel Salord, Martin Mayol, Nicolás Morell, Damian Arell, cinco individuos de tropa, tres esposas y cuatro hijos.—Total 26.

PARA BARCELONA
D. Guillermo Müller, Francisco Fiol, Pedro Pons, Agustín Vidal, Francisco Bals, Catalina Saicho y su hija, Jaime Moyssi, Juan Florit, Juan Hédiger, su esposa y dos niños, Marcelino Fábregas, Adolfo Caimaris, Pedro Fradera, once individuos de tropa.—Total 27.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 21.—8'31 n.

En el Congreso el Sr. Aguilar afirmó que el déficit que resulta en los presupuestos ascenderá á ciento y ocho millones de pesetas, habiéndole contestado el señor Ministro de Hacienda que apenas alcanzaria treinta y cinco.

En el Senado continúa la discusión del «Modus vivendi».

4 p. 62'15.

Madrid 21.—10 n.

Ha ocurrido un motin de verduleras, el que ha sido apaciguado por el señor Gobernador y una escasa fuerza de policía, resultando heridos dos hombres y tres mujeres, verificándose después algunas detenciones.

Madrid 21.—11 n.

En el Congreso se ha leído la proposición presentada por el Sr. Moret pidiendo que el déficit que resulte en los presupuestos de 1884-85 se cubra con recursos especiales creados al objeto de que el de 1885-86 quede equilibrado: que en el presupuesto de gastos cada ministerio rebaje el importe de los créditos no consumidos: que el cálculo de los ingresos de las contribuciones se haga por término medio tomando por base los de los últimos tres ejercicios y que figuren en el presupuesto recursos extraordinarios suficientes para atender á los gastos también extraordinarios que motiven diferentes leyes votadas ó presentadas.

Madrid 22.—10 m.

A consecuencia de graves desórdenes escolares ocurridos en Italia, el Gobierno ha dispuesto queden cerradas las Universidades de Roma y Nápoles.

Mañana los Sres. Castelar y Portuondo reproducirán el incidente Canalejas.

Madrid 23.—9 m.

Seguramente se reproducirá hoy el incidente Canalejas.

Se halla enfermo el Sr. Corbalán. Lopez Dominguez dice mantendrá íntegro su programa.

Aumentan las exposiciones en contra del llamamiento de los setenta mil hombres.

Palma 22.—6'10 t.

Acaba de terminar el sorteo para Ultramar.

En Mahon les ha tocado la suerte á los números 19, 24, 52 y 65.

Ciudadela números 1, 2, 3, 6 y 20.

Alayor número 23.

Mercadal números 1, 8 y 11.

Villa-Cárlos números 3, 4 y 6.

Palma 23.—10'15 m.

De los mozos de esta isla pasan á servir al regimiento de Asia 8 de Mahon; 3 de Ciudadela; 5 de Alayor y 3 de Mercadal.

Al regimiento de Filipinas 5 de Mahon; 3 de Ciudadela y 3 de Alayor.

Artillería 3 de Mahon; 1 de Ciudadela y 2 de Alayor.

Ingenieros 1 de Mahon; 1 de Ciudadela y 1 de Villa-Cárlos.

Administración Militar 2 de Mahon.

Quedan para el sorteo inmediato 3 de Villa-Cárlos.

Bolsa de Barcelona 21.—4'00 t.

4 p. 0000	ciento int.	61'870
4 p. 0000	Exterior.	61'920
4 p. 0000	amortizable.	77'250
B. H. de Cuba.		88'120
B. Hispano Colonial.		40'000
Crédito Mercantil.		41'870
Banco de Cataluña.		21'000
F.-C. de Barcelona á Fran- cia.		52'250
F.-C. del N. de España.		112'500
Orenses.		25'750
F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p. 8		63'250
F.-C. de Medina á Oren- se y Vigo.		48'750
Id. Almansa.		54'870
Id. Norte.		71'750
Madrid 21.		
4 p. 0000	perpétuo.	62'000
4 p. 0000	amortizable.	77'600
B. Hipotecarios de Cuba.		88'200

Sección Religiosa.

Santo de hoy.

Stos. Saturnino y Victoriano mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Remedio en san Francisco.

En la iglesia de San José continua al anochecer el devoto y solemne Septenario en honor del gran Patriarca.

Mañana martes, por la noche sermón moral en Sta. María después del Rosario y al fin solemne Miserere.

El miércoles próximo día de la Asunción de la Santísima Virgen, se celebrará con toda solemnidad la inauguración de la Cofradía de Ntra. Sra. de Lourdes en la Parroquial Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen y en su propia Capilla, consistente en Misa solemne con sermón en honor de Ntra. Sra. de Lourdes, que dirá el Rdo. Sr. Curá Párroco de la misma, en cuyo acto, se procederá á la lectura del Reglamento de la referida Cofradía, aprobado por el Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concluyendo la ceremonia con la repartición de medallas y cédulas á todos los fieles de ambos sexos, que deseen inscribirse á dicha cofradía, dando sus nombres y apellidos, casa y calle donde viven, y al final se cantará un solemne Te-Deum.

Santo de mañana.

S. Agapito obispo y mártir.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DÍA 24 DE MARZO DE 1885.

Gefe de día el señor Teniente Coronel graduado Comandante del Regimiento Infantería de Mindanao don Carlos Salas.

Parada, Visita de Hospital y reconocimiento de provisiones Mindanao.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sánchez.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 22

De Andraitx Laud «San Jaime» patron Guillermo Alemany con 4 trips. 1 pasag. y yero.

Entrados el 23

De Cabrera balandra «Antonietta» patron José Ortega con 4 trips. 1 pasag. petroleo y efectos.

Despachados el 23

Para Andraitx laud «San Jaime» patron Guillermo Alemany con 4 trips. 1 pasag. y lastre.

ANUNCIOS.

Administración de Loterías

de 1.ª clase mín. 5 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 24 de Marzo 1885.

Ha de constar de dos series, de 26 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.253 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
18 de 2.500	45.000
1028 de 300	308.000
99 aprox. de 300 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 40.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del premiado con 80.000 pesetas.	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.300 para el premio segundo	2.600

1253 569.400
Mahon 16 de Marzo 1885. El Administrador, P. J. Hernandez.

PARA VENDER

Lo están en la calle de San José, cinco casas números 27, 29, 31, 33 y 35. Informarán en esta Imprenta.

PARA VENDER

Lo está en Ciudadela la casa calle de los Dolores n.º 6 Para su ajuste en Mahon calle del Sol n.º 10.

JARABE de QUINA y HIERRO

de GRIMAULT y Cía, Farmacéuticos en Paris.

Hace 25 años que el Hierro, elemento principal de la sangre, la Quina Real amarilla, tónico superior del sistema nervioso, y el Fosfato, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago, consecutivos á estas enfermedades, el linfatisimo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cía, desarrolla con rapidez á los niños endeblés y á las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros accesos febriles y los sudores nocturnos; facilita las convalecencias penosas, sostiene á los ancianos.

La misma combinación, unida á un vino rico y generoso constituye el VINO de QUINA y HIERRO que posee todos los principios activos del Jarabe.

AVISO.— La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo menos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleva la marca de fábrica, la firma de GRIMAULT y Cía, además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.— DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS.

Subasta

El día 30 del actual á las 11 de la mañana en la plaza de la Constitución de esta ciudad, se venderá en pública subasta por voz del pregonero, la casa n.º 9 de la calle de Buenaire perteneciente á la herencia de D. Inés Alberti y Rotger, arregladamente á las condiciones que con los títulos de propiedad están de manifiesto en la Notaria de D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Lo está la casa calle de la Iglesia n.º 25, esquina á la de Alayor: informarán calle de S. Roque número 4.

LA PALMA

Confitería de la Real Casa

En este establecimiento se encuentran Pimientos moirones, salsa de tomates, sardinas de Nantes, salsichones de Vich, Chorizos extremeños y toda clase de conservas alimenticias; chocolates y cafés de las acreditadas fábricas La Colonial de Madrid y Sres. Hijos de Junquera, Barcelona.

También se encontrará recién fabricado el delicioso dulce de la estación ARANJAT á 20 y 24 céntimos la libra; galletitas para postres á 28 céntimos libra.

Dulces, Vinos y Licores de todas clases.

CONFITERIA LA PALMA

24 Hannover 24

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

DE GRIMAULT y Cía, Farmacéuticos en Paris

La mayor parte de las afecciones del estómago provienen de la falta de jugo gástrico en cantidad suficiente para operar la digestión. La Pepsina Grimault y Cía, preparada con el jugo gástrico del carnero, tiene la propiedad de sustituir en el hombre este elemento de la digestión. Es la sustancia que unida al ácido láctico, transforma en el estómago la carne en un líquido asimilable, que es la fuente de la formación de la sangre.

Los vinos generosos conservan la pepsina mejor que cualquiera otro agente. La forma de Elixir admitida mas generalmente por los Médicos es la que debe regir para administrar este medicamento. El Elixir de Pepsina de Grimault y Cía, preparación agradable, cura, ó evita:

Las Malas digestiones,
Las Náuseas y las Acedias,
Las Gastritis y Gastralgias,
Los Calambres de estómago,

Los Vómitos y la Diarrea,
La Jaqueca,
Los Embarazos gástricos,
Las Enfermedades del hígado.

Combate los vómitos de las mujeres en cinta y dá fuerzas á los ancianos y á los convalescentes.

« En su calidad de agente de la digestión, la pepsina contribuye indirectamente á la reparación de los órganos y á la restauración de las fuerzas. »

D. GUBEER,

Profesor de Terapéutica en Paris.

Cada frasco lleva la firma GRIMAULT y el sello del Gobierno francés.

En Paris, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías.

SANDALO DE MIDY

Farmacéutico de 1.ª Clase en Paris.

Estas cápsulas cortan los flujos en 48 horas, suprimiendo el Copaliba, la Cubeba y las Inyecciones.

Depósito en las principales Farmacias

El Sr. Mora, residente en la calle de S. Jaime n.º 19, enseña los idiomas castellano, italiano, francés é ingles, siendo las horas de lección de 8 á 11 mañana, de 2 á 5 tarde y de 7 á 9 noche.

Hallazgo

En la imprenta de este periódico se dará razon de la persona que tiene en su poder unos anteojos montados en oro.

ARANJAT

Se acaba de confeccionar en la confitería de Cardona calle de San Roque número 39.

39 S. Roque 39.

D. FERNANDO BELTRAN Y TOMÁS

HA FALLECIDO

Á LAS SEIS DE ESTA MAÑANA

Q. E. P. D.

Su desconsolada madre, hermanas, sobrina, sobrinito, y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan encomendar su alma á Dios en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las 5 y media de esta tarde quedando despedido el duelo en el acto.

Casa mortuoria calle de San José número 5.

Mahon 23 de Marzo de 1885.